



Domingo Medranda Mera

Dolores Villamil Chávez



Dolores Villamil Chávez



Indelira Medranda Villamil

Tal como se refería en los retratos antiguos, dejo aquí la sombra de Dolores Villamil Chávez en flores prensadas como acto de resistencia a su memoria ya desdibujada por el privilegio o la vergüenza. Sus nietos ya poco la recuerdan y algunos otros no llegaron a conocerla pero se dice que el general la visitaba regularmente en La Elvira – Charapotó, lugar en auge de comercio exterior en aquella época. Hija de José de Villamil Jolly y Petronila Chávez (también conocida como FloreSmila o Casimira por otras fuentes); su fecha de nacimiento o hasta el nombre de su madre ya no parece exacto y se presume que nació en 1846, un año después de que Villamil llega a Manabí como jefe de aduanas.

Uno de sus bisnietos recuerda que falleció en 1934, año en que nace un nieto de Dolores, hijo de Jorge Washington y padre de mi abuela. Producida a partir de una de las últimas fotografías de Dolores, transcribo su retrato a esta materialidad orgánica que cuenta con esta dualidad de resistencia/fragilidad cercana al archivo, al pervivir al tiempo pero con esta apariencia tan “quebradiza” que acentúa su perecibilidad. Dolores contrajo matrimonio con Domingo Medranda Mera, y de este matrimonio nacieron once hijos: Fenelon, Indelira, Jorge Washington, Agustín, Dolores, Casimira, Mercedes, Marco Aurelio, Eugenia, Domingo y Obdulia.

Estos datos se recogen a partir de información de algunos descendientes de Dolores Villamil y Domingo Medranda. Entre ellos Romeo Medranda, Franklin Alarcón, Oswaldo Zambrano, y Celeste Indelira Medranda Cedeño.

